

Jueves 27 de septiembre 2012

Última modificación 27.09.2012

El Financiero Dudas sobre España y Grecia tiran a las bolsas europeas Clara Zepeda Hurtado Las dudas sobre España y Grecia determinaron una fuerte tendencia a la baja en los mercados financieros internacionales. En la antesala de que hoy el gobierno español dé a conocer los presupuestos para 2013 y el nuevo programa de reformas económicas, mientras Grecia resurge como un factor de incertidumbre y volatilidad en los mercados, las caídas no se hicieron esperar. P.C. España, Grecia, sistema financiero, bolsas europeas **Urge replantear el esquema de seguridad social** Pablo Chávez Meza El esquema de seguridad social actual se debe de replantear, ya que está enfocado hacia el sector trabajador, dejando fuera a muchos mexicanos de una pensión y de atención médica. Roberto Rocha López, vicepresidente de la Asociación Mexicana de Actuarios Consultores (AMAC), explicó que en breve el Colegio Nacional de Actuarios presentará su pronunciamiento en este tenor. Mencionó que esta declaración pública, en materia de seguridad social, busca definir las dos grandes ramas: pensiones y salud. P.C. seguridad social, pensiones

Sigue déficit en gas natural Esther Arzate Debido al accidente del pasado día 18 en el centro receptor de gas en Reynosa, Tamaulipas, México registra un déficit de gas natural de 370 mpcd, afirmó Guillermo Domínguez, de la Comisión Nacional de Hidrocarburos (CNH). El comisionado indicó que durante el accidente que causó la muerte de 30 personas, el desabasto de gas natural alcanzó los 800 millones de pies cúbicos y la semana pasada se redujo a 580, pero conforme se han normalizado las operaciones la alerta crítica se mantiene en 370 mpcd. P.C. gas natural, importaciones, sector energético

Dictamen de reforma laboral, insuficiente Zenyazen Flores La Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex) se dijo aún insatisfecha con el dictamen de reforma laboral aprobado en San Lázaro. Aun así destacó que la flexibilidad laboral y el tope de los salarios caídos traerían beneficios "virtuosos" para México, como crecimiento económico, inversiones, certeza jurídica para las empresas e impulso al mercado interno. Si la Cámara de Diputados aprobara esos cambios, el Producto Interno Bruto (PIB) tendría un crecimiento de 1.5 por ciento, se generarían 400 mil empleos más al año, y mejorarían los salarios, estimó el presidente del organismo, Alberto Espinosa Desigaud. Aclaró, no obstante, que el ajuste en los bolsillos de los trabajadores llegaría después de tres años de que entrara en vigor la reforma. P.C. reforma laboral

Proponen sistema de seguridad social para los autoempleados Zenyazen Flores A fin de dotar de seguridad social a comisionistas, vendedores ambulantes, taxistas, amas de casa, jóvenes, entre otros, la Coparmex propuso crear el Sistema de Seguridad Social para Trabajadores Autoempleados, que beneficiaría a casi 15 millones de personas que hoy en día laboran en la informalidad. Alberto Espinosa Desigaud, presidente de la Confederación Patronal de la República Mexicana (Coparmex), dijo que esa propuesta redundaría en que 73 por ciento de la población tendría seguridad social, lo que equivaldría pasar de los 15 millones de cotizantes al IMSS a 32 millones. En conferencia de prensa luego de inaugurar el simposio "Crisis y trascendencia de la seguridad social, pensiones y vivienda en el siglo XXI", indicó que para consolidar la propuesta se deben reformar las leyes del Seguro Social y la del Instituto del Fondo Nacional de la Vivienda para los Trabajadores, y adecuar la Ley del Sistema de Ahorro para el Retiro. P.C. seguridad social, Coparmex

Fuerte desaceleración del comercio exterior Eduardo Jardón El comercio exterior de México presentó un mayor debilitamiento en agosto, y su segunda peor cifra en casi tres años. Datos del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI) revelan que las exportaciones apenas crecieron 0.6 por ciento anual. Después de la caída de junio, ésta es la cifra más baja desde noviembre de 2009. P.C. INEGI, comercio exterior Reforma

Suma empleo manufacturero nueva caída Por Abraham González Cd. de México México (27 septiembre 2012).- Por segundo mes consecutivo, el personal ocupado en el sector fabril mexicano cayó en julio respecto al mes inmediato anterior, muestran estadísticas del Instituto Nacional de Estadística y Geografía (Inegi). De acuerdo con cifras desestacionalizadas que permiten la comparación mes a mes, el empleo manufacturero se redujo 0.05 por ciento en el séptimo mes del año, mientras que un mes antes cayó 0.07 por ciento. Además, las horas trabajadas en esta industria se redujeron 0.28 por ciento en el mes que se reporta, mientras que las remuneraciones arrojaron una variación positiva de 0.28 por ciento. P.C. industria manufacturera, empleo

Aprueba España nuevos recortes al gasto Por AFP Madrid España (27 septiembre 2012).- El Gobierno español continúa su lucha contra el déficit con un presupuesto 2013 que prevé 39 mil millones de euros de ajuste, incluida una nueva congelación del sueldo de los funcionarios, pese al creciente malestar social y con la perspectiva del rescate cada vez más cerca. Tras reducir sus salarios en un 5 por ciento en 2010 y congelarlos durante dos años consecutivos, el gobierno anunció el miércoles a los sindicatos de funcionarios que volverán a sufrir medidas de austeridad en 2013. "Nos han informado que se congela el sueldo para el año que viene", explicó una fuente de Comisiones Obreras (CCOO), mayoritario entre los trabajadores públicos, tras una reunión con funcionarios del gobierno. El ejecutivo se dispone así a proseguir con su esfuerzo por reducir el déficit público a 2.8 por ciento del PIB en 2014 frente al 8.9 por ciento de 2011, para lo que ya anunció ajustes de 150 mil millones de euros. P.C. España, presupuesto, déficit

Frena educación productividad del DF Por Ulises Díaz Cd. de México México (27 septiembre 2012).- La Ciudad de México está ubicada en la posición 27 en términos de productividad, entre 69 urbes evaluadas alrededor del mundo, de

acuerdo con el informe "Estado de las ciudades del mundo 2012/2013", emitido por la ONU, pero podría haber llegado más lejos si tuviera más desarrollo humano. Según el estudio, el Distrito Federal tiene una serie de ventajas en términos de desarrollo económico, incluido un avance importante en infraestructura, sin embargo, también tiene ciertos retos que afrontar. "La productividad en México, y en consecuencia la prosperidad, están minados por recursos humanos de bajas capacidades y por un sector informal demasiado extendido, donde además hay pocas posibilidades para que los adultos se eduquen y haya una mejora en las habilidades", señala el informe. P.C. Distrito Federal, educación, productividad, zonas urbanas, ciudades, ONU

Muestran emergentes buen dinamismo.- FMI Por AFP Washington DC Estados Unidos (27 septiembre 2012).- Los países emergentes experimentaron en la última década una expansión económica más robusta y unas recesiones más cortas que los países ricos, por primera vez en la historia, según un informe del Fondo Monetario Internacional (FMI) publicado este jueves. Ese mejor comportamiento económico en países como Brasil es producto de la experiencia acumulada en los últimos 20 años y hay razones para creer que continuará a no ser que ocurra otra recesión mundial, precisó el Fondo en su informe, en uno de los capítulos de sus previsiones mundiales para 2013. "La reticencia de las economías de mercados emergentes y en desarrollo -medida en función de su capacidad para sustentar expansiones económicas y recuperarse con rapidez de las desaceleraciones- aumentó considerablemente en los últimos 10 años", explicó el texto. P.C. FMI, economías emergentes, crisis

Revisan a la baja PIB de EU Por AFP y Reuters Washington DC Estados Unidos (27 septiembre 2012).- El crecimiento económico en Estados Unidos durante el segundo trimestre fue revisado fuertemente a la baja, según las últimas cifras del Producto Interno Bruto (PIB) publicadas este jueves por el departamento de Comercio. El Producto Interno Bruto creció a una tasa anual de un 1.3 por ciento, dijo este jueves el Gobierno. Previamente, se había estimado una expansión del 1.7 por ciento para el segundo trimestre. Los analistas esperaban, según el promedio de sus previsiones, una confirmación de la tasa de crecimiento de 1.7 por ciento, anunciada en un principio. P.C. Estados Unidos, PIB, crecimiento económico El Universal

Avanza dictamen de reforma laboral

Ricardo Gómez | El Universal

La Comisión del Trabajo de la Cámara de Diputados aprobó en lo general la reforma laboral enviada por el presidente Felipe Calderón, con carácter de iniciativa preferente. En lo particular, las bancadas hicieron 261 reservas a un total de 146 artículos; se prevé que hoy a partir de las nueve de la mañana se desahoguen, y que el dictamen se lleve al pleno —que se declarará a partir de hoy en sesión permanente— para su discusión y votación. Los legisladores tienen hasta el lunes a las 15:00 horas para avalar la reforma, que se inscribe en la historia como la primera que se aprueba en la materia tras 497 iniciativas.

P.C. reforma laboral

Presentan observatorio "México ¿cómo vamos?";

Eduardo Camacho | El Universal

El Instituto Mexicano para la Competitividad (IMCO) y México Evalúa, presentaron ayer el observatorio económico, "México ¿cómo vamos?", iniciativa que cuenta con más de 40 expertos en materia economía y política pública. Este grupo tiene como objetivo impulsar un crecimiento acelerado y sostenido del país para reducir la desigualdad de oportunidades, atacar carencias y lograr una mejor distribución del ingreso y bienestar e inclusión social entre 2012 y 2018. En su primer diagnóstico, el nuevo ente comentó que la escasa inversión extranjera directa (IED) así como la baja productividad, competencia y bienestar social al primer semestre del año, son los focos rojos del Semáforo Económico creado para este fin.

P.C. indicadores económicos, política pública, crecimiento económico

Pemex ve ejemplo en Petrobras

Luis Carriles | El Universal

Petrobras es una referencia para Petróleos Mexicanos (Pemex) desde hace años, más aún, ambas tienen acuerdos de cooperación y el último y más completo es el firmado el 3 de marzo de 2005. La relación entre la paraestatal mexicana fue trabajada por varios directores; de hecho desde 2000 a la fecha se han concretado acuerdos de investigación. Por Pemex han pasado diferentes directores con enfoques diferentes: Raúl Muñoz Leos, quien trabajó muy fuerte el área de mercadotecnia; luego estuvo Luis Ramírez Corso, más enfocado a las reservas petroleras.

P.C. PEMEX, Petrobras, petróleo, producción

Pierden dinamismo exportaciones: Inegi

Ixel Yutzil González | El Universal

Las exportaciones reportaron en agosto pasado un crecimiento de 0.6% anual, continuando con una trayectoria de desaceleración iniciada a mediados de 2010. El Inegi informó que en agosto de este año, las exportaciones crecieron 0.6% a tasa anual, como consecuencia de un crecimiento de 1.1% en las exportaciones no petroleras y de una reducción de 2% en las petroleras. Analistas de Barclays dijeron que el dato reportado está en línea con la contracción en la actividad industrial estadounidense. Las exportaciones mexicanas de productos manufacturados aumentaron 1.1% a tasa anual en agosto de 2012. En ese mes, los crecimientos anuales más importantes se registraron en las exportaciones de la industria química (9.6%), de equipo científico (3.9%) y de productos automotrices (7.8%)

P.C. INEGI, exportaciones

Bolsa de España cae 3.92%

MADRID.— La bolsa española bajó ayer 3.92%, la cuarta mayor caída del año, y cerró por debajo de 7 mil 900 puntos por la oposición de Alemania, Holanda y Finlandia a que el fondo de rescate permanente pueda financiar a la banca y por el empeoramiento del mercado de deuda. La prima de riesgo subió de 416 a 461 puntos básicos, y el índice de referencia de la bolsa española, el IBEX 35, cayó 320.60 puntos, equivalentes a 3.92%, hasta 7 mil 854,40 puntos. Las pérdidas anuales aumentan hasta 8.31%. Un poco antes de las 10 de la mañana la bolsa española perdía el nivel de 8 mil puntos, mientras la rentabilidad de la deuda subía hasta el 5.95% y la prima de riesgo a 440 puntos.

P.C. España, sistema financiero, bolsas europeas

Especialista resalta la política de inversión

Luis Carriles | El Universal

Petrobras es una empresa petrolera internacional que desafió la ortodoxia económica, financiera y operativa para convertirse en una de las empresas de energía más importantes en el mundo, dijo Carlos Huerta, especialista del sector energético. Los factores de éxito son: la intervención del Estado en el diseño de una política industrial activa orientada a la sustitución de importaciones, su Plan de Negocios quinquenal, quedar fuera del presupuesto federal y contar con un sistema fiscal no confiscatorio de los recursos que genera la empresa petrolera.

P.C. política industrial, inversión, petróleo, Petrobras El Economista Crece personal ocupado en sector manufacturero: INEGINotimexEn julio de 2012, el personal ocupado en el sector manufacturero del país aumentó 2.0% comparado con igual mes del año pasado, de acuerdo con el Instituto Nacional de Estadística y Geografía (INEGI). En su reporte, el organismo informa que las horas trabajadas en esta actividad productiva se incrementaron 1.7% y las remuneraciones medias reales pagadas (incluidos sueldos, salarios y prestaciones sociales) aumentaron 1.3% en el periodo de referencia. Por actividad económica, precisa que el empleo en el sector manufacturero avanzó en los subsectores de fabricación de equipo de transporte; curtido y acabado de cuero y piel; industrias metálicas básicas y del plástico. P.C. INEGI, industria manufacturera, empleo Petróleo sube ante tensiones en Oriente MedioReutersLondres - El petróleo subía este jueves ante los temores por una eventual interrupción en el suministro desde Oriente Medio, en medio de un fuerte intercambio de declaraciones entre Israel e Irán. El primer ministro israelí, Benjamin Netanyahu, lanzaría un ultimátum a Irán durante su alocución en la Asamblea General de las Naciones Unidas para que paralice su programa nuclear o corra el riesgo de un ataque militar. Los dichos de Irán sobre neutralizar todos los esfuerzos para sabotear sus instalaciones nucleares ya han estado impulsando los precios al alza en la sesión. P.C. petróleo, precios Indecisión de España golpea el pesoReutersEl peso se debilitó frente al dólar 0.15% este miércoles, golpeado por nuevas señales de peligro en España, cuyo Gobierno se mantiene reticente a solicitar un rescate financiero internacional, lo que disminuyó el interés por activos de riesgo. La moneda cotizó en 12.8697 a la compra y 12.8717 a la venta por dólar, con un retroceso de 0.15%, o 1.94 centavos, frente a los 12.8523 pesos del precio referencial del martes. La rentabilidad del bono español subía y se situaba por primera vez en un semana por encima de 6 por ciento. El repunte de la tasa ocurría a sólo dos días de la presentación de los presupuestos generales para el 2013, y tras multitudinarias protestas en Madrid y declaraciones del presidente Mariano Rajoy que repercutieron negativamente en el sentimiento de los inversionistas. P.C. tipo de cambio, peso Empeora el sentimiento económico de la zona euroNotimexEl sentimiento económico de la zona del euro cayó 1.1 puntos en septiembre, hasta los 85 enteros, mientras que en el conjunto de la Unión Europea descendió 0.9 puntos, hasta los 86.1 enteros, de acuerdo con la Comisión Europea (CE). La caída se debe a una pérdida de confianza generalizada en el sector de servicios, en el comercio minorista y entre los consumidores en ambos grupos de países, indicó Bruselas. P.C. Europa, zona euro, crisis, economía mundial Basilea III, conflicto para bancos de EuropaReutersLos principales bancos europeos habrían necesitado 199,000 millones de euros (256,000 millones de dólares) de capital extraordinario si los nuevos requerimientos más estrictos de recursos hubieran entrado en vigencia a fines del año pasado, dijo este jueves el ente regulador de la región. La cifra representa más de la mitad de las necesidades de capital estimadas a nivel mundial, señaló el regulador. La estimación para los principales bancos europeos fue 32,000 millones de euros más baja que la arrojada por una evaluación similar seis meses antes, pero

todavía muestra que los prestamistas de la región representan un 53% de los requerimientos globales, lo que hace indispensable medidas para reforzar sus hojas de balance. P.C. Europa, sistema financiero, Basilea III Industria automotriz acerará a récord en 2013: AMIAReutersLa producción de vehículos ligeros de México podría alcanzar 3 millones de unidades en el 2013 gracias a los niveles récord que está mostrando la industria, dijo el jueves Eduardo Solís, presidente de la principal asociación de fabricantes de autos del país. "Tenemos niveles récord de producción, históricos", dijo el jefe de la Asociación Mexicana de la Industria Automotriz (AMIA) en un foro del sector. "Vamos a cerrar probablemente en 3 millones de unidades fabricadas en el 2013", agregó. México podría producir este año entre 2.75 y 2.80 millones de unidades, según estimaciones de la AMIA.RDS P.C. industria automotriz México y EU prevén beneficios en sector automotriz con el TPPRoberto Morales / El EconomistaMéxico y Estados Unidos prevén que el sector automotriz será uno de los ganadores de aprobarse el Acuerdo de Asociación Transpacífico (TPP por su sigla en inglés), con el que se busca una apertura comercial entre 11 países. El Consejo Americano de Política Automotriz (AAPC, por su sigla en inglés), que representa los intereses de Chrysler Group LLC, Ford Motor Company y General Motors Company, afirmó que el TPP beneficiaría a las industrias automotrices establecidas en México y Estados Unidos, altamente integradas. "Las tres compañías damos la bienvenida a nuevas oportunidades de exportación, especialmente, en la creciente región Asia Pacífico y apoyamos las negociaciones del TPP", dijo Raphael Goodstein, director legislativo del AAPC. P.C. industria automotriz, acuerdos comerciales, TPP La Jornada Logra el turismo adaptarse a la crisis; crecerá cerca de 4% este año: OMTAfpMadrid, 26 de septiembre. "En contra de todas las expectativas, el sector turístico logró adaptarse a la crisis económica", explica en una entrevista Taleb Rifai, secretario general de la Organización Mundial del Turismo (OMT), que prevé en 2012 un crecimiento mundial del sector de cerca de 4 por ciento. El turismo se vio duramente golpeado por la crisis en 2008 —con una desaceleración a 2.1 por ciento— antes de vivir en 2009 "su peor año desde hace 60 años"; según la OMT, con una caída de 3.8 por ciento en las llegadas de turistas. Pero mientras la crisis no parece acercarse a su fin, el turismo aumentó un 6.6 por ciento en 2010 y 5 por ciento en 2011. P.C. turismo, crisis Se necesitan dos nuevas refineras para abastecer el consumo internoVíctor CardosoEl país requiere al menos dos nuevas refineras con capacidad similar a la que se construye en Tula, Hidalgo, pues de lo contrario se mantendrá como importador de gasolinas, y en 2017 tendría que importar un promedio de 200 mil barriles al día, afirmó el director del área de Ingeniería y Proceso del Instituto Mexicano del Petróleo (IMP), Rodolfo del Rosal. Ese volumen de gasolinas importadas representaría una cuarta parte del consumo actual de las ventas de Pemex en el mercado nacional. P.C. PEMEX, importaciones, producción, gasolinas Austeridad y desempleo desalientan compras en ItaliaReutersRoma. Las ventas minoristas en Italia cayeron por cuarto mes consecutivo en julio, mostraron datos oficiales el miércoles, que destacaron cómo las medidas de austeridad y desempleo están desalentando a los compradores y agudizan una recesión que ya lleva un año. Las ventas bajaron 3.2 por ciento anual en julio en Italia, dijo la oficina nacional de estadísticas ISTAT, en lo que representa el descenso más importante tras una caída de 6.8 por ciento anual en abril, el mayor declive desde que los datos comenzaron a difundirse en enero de 2001. Los italianos padecen el impacto de una severa recesión, alzas tributarias, menores ingresos disponibles y creciente desempleo, de manera que las perspectivas de un repunte en el gasto del consumidor lucen cada vez más sombrías. P.C. Italia, crisis, desempleo Tensión entre el FMI y la UE por el pago de la deuda griegaReutersAtenas. Los prestamistas internacionales de Grecia están enfrentados sobre cómo resolver la crisis de deuda de Atenas, lo que amenaza a la zona euro con más problemas en momentos en que el Fondo Monetario Internacional (FMI) exige que los gobiernos europeos rebajen el valor de parte de la deuda griega en su poder. Funcionarios de Grecia y de la troika (Unión Europea, Banco Central Europeo y FMI) han dicho que las tensiones entre ellos han aumentado en la medida en que el FMI ha endurecido su postura. "El problema no es entre el FMI y Atenas, es entre el FMI y la Unión Europea", afirmó un funcionario griego, bajo condición de anonimato. Esa visión fue confirmada por fuentes familiarizadas con las posturas de Bruselas y Washington P.C. Grecia, crisis, FMI, Banco Central Europeo La reforma, retroceso a 1910, afirman abogados laboralesPatricia Muñoz RíosA pesar de los cambios que hizo el Legislativo a la iniciativa de reforma a la Ley Federal del Trabajo del presidente Felipe Calderón, en el predictamen se mantienen artículos y temas que harán sucumbir los derechos laborales en México, como el salario por hora, limitar el pago de salarios caídos a un año y los contratos a prueba, que eliminan la estabilidad en el empleo. P.C. reforma laboral La creación de empleo no se reduce a la flexibilización del mercado: especialistasRoberto González AmadorLas premisas empleadas por los promotores de una reforma del mercado laboral mexicano que abarate los costos de operación de los empresarios, se sustentan en piso poco firme. "No se ha demostrado una relación clara entre flexibilidad del mercado de trabajo y creación de empleo, mucho menos una relación entre flexibilidad y productividad y crecimiento", explica Jaime Ros, investigador de la Facultad de Economía de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM). P.C. reforma laboral, flexibilidad laboral El País Directo presupuestos | El pago de intereses se come todos los ajustesEl País Madrid 27 SEP 2012 - 18:19 CET253 En los Presupuestos Generales del 2013 solo crecen las partidas de pensiones, becas e intereses de la deuda. Este último capítulo se comerá todo el ajuste. El Ministro de Hacienda, Cristóbal Montoro, ha reconocido que los intereses aumentarán el 34%, hasta los 38.600 millones, lo que dispara el gasto de la Administración Central un 5,6% el año próximo. Incluso si se excluyen las transferencias a la Seguridad Social y a las Administraciones Públicas, el gasto crecerá el año próximo, de 115.461 millones de euros a 118.907 millones. Y es que los 9.742 millones extra que se pagarán en 2013 de intereses superan con creces los 3.883 millones que se recortan de gasto en los ministerios. El Consejo de Ministros se ha reunido esta mañana para aprobar las cuentas del próximo año. Usarán 3.063 millones de euros del fondo de reserva para pagar las pensiones. Además, aprueban nuevos impuestos, por valor de 4.375 millones. Entre ellos, un nuevo gravamen para los premios de la lotería. P.C. presupuesto, crisis, deuda, pensiones, finanzas públicas La Bolsa cae cerca de medio punto después de los anuncios del GobiernoEl País Madrid 27 SEP 2012 - 16:36 CET11 La Bolsa y la deuda española no han podido consolidar este jueves el rebote tras el correctivo de ayer, cuando la prima de riesgo sufrió su peor jornada desde la

reunión del BCE en la que Draghi mostró sus cartas para acabar con la crisis. El selectivo español entró en pérdidas durante los anuncios del Gobierno tras el Consejo de Ministros extraordinario celebrado hoy para aprobar los Presupuestos Generales del Estado para 2013. En la deuda, el sobreprecio exigido a los bonos del Tesoro a 10 años frente a los alemanes, de referencia por su estabilidad, sí ha mantenido la mejora y ha bajado a 448 puntos, 12 menos que la víspera. P.C. sistema financiero, bolsas europeas, crisis Estados Unidos rebaja el crecimiento del segundo trimestre al 1,3% Sandro Pozzi Nueva York 27 SEP 2012 - 15:21 CET1 El indicador es viejo. Pero la última revisión confirma que la mayor economía del mundo avanza con dificultad por la senda de la recuperación. EE UU creció en el segundo trimestre a una tasa anualizada del 1,3%, cuatro décimas menos de lo anticipado hace un mes por culpa de un peor comportamiento del consumo y de la inversión privada. El dato es definitivo. El gasto de los hogares estadounidense representa dos tercios de la economía, por lo que cualquier ajuste en ese componente afecta considerablemente al índice general. El consumo creció un tímido 1,5%, frente al 1,7% proyectado el mes pasado. Lo mismo sucedió por parte de las empresas, al revisarse el dato del 4,2% al 3,6% de incremento. Domina, por tanto, la cautela. P.C. Estados Unidos, crecimiento económico